

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 1903

Nº 825

Del Sapoá ál Sixolá!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: don Augusto J. Grillo. — Liberia don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

BOTICA CENTRAL

Consulta diaria de 8 á 11 de la mañana
por el Doctor GONZALEZ

Drogas y productos químicos importados directamente de las mejores Fábricas

PRECIOS LOS MAS BAJOS DE LA PLAZA

Especialidad en el despacho de recetas

Breva americana

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assmann y C^o

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

Que se barra

Tiempo hace que venimos pidiendo en esta hoja el aseo de los solares de Puntarenas.

Recordamos que en 1899 EL PACIFICO publicó varios editoriales en que rogaba á las autoridades de esta ciudad echasen un vistazo á nuestros solares.

En 1891 se escribió también bastante en el mismo sentido y hoy repetimos lo dicho sobre el mismo negocio, porque notamos que en ese importante punto de la eidlidad porteña no hemos adelantado gran cosa; por el contrario, retrocedemos si se considera que en vez de aumentar el exiguo personal de la Policía de Higiene que había, se redujo de tal modo, que hoy apenas queda un jefe y un policial.

De ninguna manera juzgamos merecida la fama de insalubre que tiene en el interior Puntarenas; pero si dicen de esta ciudad que la pública limpieza deja aquí mucho que desear, no seremos nosotros quien tal afirmación contradigamos.

Completamente innecesario es ponerse á demostrar lo que todo el mundo sabe: que la fiebre, la disentería, la viruela, la bubónica y otras plagas acuden de preferencia á donde la escoba hace falta.

Prescindiendo de esto, el buen parecer, la estética, como ahora se dice, nos está pidiendo que arrojemos la basura al estercolero.

El que procedente de lugares más limpios que éste llega á nuestras playas, se siente impresionado de manera bien ingrata al ver que los patios y solares de esta querida Puntarenas, provocan las descripciones realistas de la escuela zolaica.

Echese una mirada á cualquiera de nuestros solares, ó por lo menos á la mayor parte de ellos, y contemplamos un cuadro «del que se aparta la vista con horror y el estómago con asco.» Bandadas de zopilotes devoran restos de la cocina; por aquí una chinela vieja; más allá un calcetín inmundado, cuellos sucios deshilachados, pingajos asquerosos, colillas de cigarro, cáscaras de plátano, semillas de mango, en fin, todo lo que debiera estar en el basurero, se ostenta impúdico frente á las puertas interiores de las casas.

Hoy que tenemos un Gobernador que se interesa por todo lo que en bien de la localidad redundará, volvemos una vez más á hacer oír nuestra voz para que se dé un

buen limpión á Puntarenas: bien lo necesita.

Ya nos parece oír á Guevara:

—Aquí está la escoba. A barrer, señores, para que no parezca fea esta hermosa ciudad, para que no venga la amarilla y para que á la vista del transeunte aparezca ella también de fiesta.

Odio y Amor

Aborrezco á todo el mundo est masa, y en todo este montón apenas juzgo á uno ó dos dignos de ser odiados especialmente. Odiar alguno es inquietarse por él tanto como si se le amara: es distinguirlo; aislarlo de la multitud: es hallarse en violento estado por su causa: es pensar en él de día y de noche: es morder la almohada al pensar que existe. ¿Qué más se hace por uno á quien se ama?—Las penas y trabajos que se toman para dañar á un enemigo, ¿se sufrirían acaso para complacer á una mujer amada? Lo dudo. Para odiar bien á alguno es preciso amar á otro. Todo gran odio sirve de contrapeso á un gran amor. Mi odio es como mi amor: un sentimiento confuso y general que desea cifrarse en algo y no puede conseguirlo. Tengo dentro de mí un tesoro de odio y amor del cual no sé qué hacer y que me pesa horriblemente. Si no puedo deshogarme de uno ó de otro, ó de ambos á la vez, reventaré seguramente como esos sacos llenos de dinero, que se descosen ó se destripan. ¡Oh! Si pudiera aborrecer á alguien; si uno de esos hombres estúpidos entre quienes vivo llegara á insultarme de modo que pudiera hacer hervir en mis venas heladas mi vieja sangre de víbora, haciéndome salir de esta vaga somnolencia en que me encuentro!

TEÓFILO GAUTIER

INFORMACION

Bienvenidas

Señalo las apreciables y simpáticas señoritas Clemencia Guido, Emilia Céspedes y Juana y María Barahona, quienes procedentes de la capital llegaron á esta ciudad el martes.

Saludámoslas afectuosamente.

Alarmados

Más de un ciudadano anda por allí descontento por haber visto su nombre en el detalle de contribución forzosa que publicó *La Gaceta* del domingo próximo pasado, para

ayudar á la Junta de Educación de esta ciudad á la terminación del edificio escolar para niñas.

Mentimos: no es el disgusto, no es la alarma por haber visto allí sus nombres, es por la cifra que les sigue.

—No hay proporción, dice uno, entre mi capital y el de Fulano.— No hay justicia, replica otro, porque quien tal trabajo hizo no sabe con lo que pierde en materia de presupuestar.

—Es ilegal, dice un tercero, porque la ley indica primero una contribución voluntaria y caso de negarse á contribuir voluntariamente, hacerle forzoso. ¿Quién se ha negado? Nadie! Luego la ilegalidad de este detalle forzoso salta á la vista.

Y nosotros contestamos: Si como Ud. dice así es, tiene Ud. mucha razón. . . . Pero no le vale. ¡Ya verá como no le vale!

EN LA FARMACIA UNIVERSAL
Acetozono, nuevo germicida. Cura la tifoidea, según testimonio de eminentes médicos americanos.

Saludámoslos

Llegaron ya á este puerto los apreciables caballeros nicaragüenses don Emiliano y don Alejandro Chamorro, don Mariano Zelaya B., don Evaristo Henríquez y don Fabio Guerra.

A todos presentamos nuestro saludo de bienvenida, haciendo votos porque la tranquila vida que les espera les haga olvidar la de persecuciones y vejámenes anterior.

Los hermanos Correa llegarán en el próximo vapor del Golfo.

La Banda

Bueno es acordarse de todo.

Costumbre ha sido y muy antigua, llevar la Banda á San Lucas en la visita que se hace los 14 de Setiembre de cada año.

Justo nos parece que ese día, víspera del aniversario de nuestra emancipación política, se regale á los presidiarios de ese establecimiento con algunas horas de alegría que les haga olvidar, siquiera sea breves momentos, la triste condición á que los ha reducido la fatalidad; pero también bueno es que se recuerde que los músicos tienen estómago.

Decimos esto porque el año anterior no se les dió de almorzar.

Cuidese, pues, á esos empleados el pico, y luego obliqueseles á que soplen su pito.

Enferma

y de gravedad se encuentra en la capital la señora madre de nuestro estimado amigo don Noé Ruiz.

Lamentamos que la salud de esa estimada señora no sea buena y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Invasión

Con el objeto de gozar ventajosamente en los días de las fiestas gínicas de esta ciudad, han determinado varias jóvenes invadir el de-

cente y espacioso establecimiento «El Recreo» con el fin de bailar, cenar y libar los exquisitos licores, belados y refrescos magníficamente preparados. En esta virtud, su propietario don Manuel Alvarez, ha tenido á bien aumentar la servidumbre con buenos empleados y poder así satisfacer debidamente á todos sus favorecedores. Queda, pues, dicho establecimiento á las órdenes de las familias y de toda la juventud de este puerto.

—Consecuencias de la tarifa proteccionista: ya se abarató el calzado. Donde los nicaraguas, en *El Baratillo*, á precio de quema. Brevia DIANITA á ₡ 20 00 lata.

De Filadelfia

Un amigo nuestro nos escribe de aquella población, y entre otras cosas, nos dice:

«El Jefe Político señor Jirón es persona queridísima entre nosotros; hace mucho tiempo que deseábamos tenerlo en ese puesto; pero presentimos que teniendo como mentor al Padre Otoyá, dé éste al traste con la popularidad de él.

Filadelfia es un pueblo que bien puede haber alcanzado un poco más de progreso, al que tiene derecho en el banquete de la civilización, relativamente á su posición y de más circunstancias; pero el Padre Otoyá, de quien tanto nos hemos quejado á la Curia, la que, dicho sea de paso, ha puesto oídos de mercader, es la piedra puesta en el camino de este pueblo para impedir su adelanto.»

Sesión municipal

Pues señor, no ha vuelto á haber sesión municipal, y parece que los padres de la localidad se preocupan poco por eso.

¡Qué diablos! Estamos de fiesta, hagamos fiesta.—Eso nos decía ayer *Ignis Ardens*, el lenguaraz de *La Prensa Libre* que promete continuar.

¡Dios nos asista!

A propósito de ese remitidista, su tarea no nos parece grata.

No es bueno sembrar divisiones ú odios que en todo caso perjudican demasiado el progreso de los pueblos.

Ojalá, si como ha dicho, continúa, suavice un poco más el color de su tinta.

Los Juanes

Procedentes del Guanacaste se encuentran en este puerto don Juan Casas, don Juan F. Torres, Inspector de bujería, y don Juan Rafael Robles G. Se les saluda.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL se vende *Cerevisina* para los furúnculos, psoriasis, herpes ó exzema, acné, urticaria, etc., etc.

Carlos Huete

Este apreciable amigo nuestro se ha propuesto matar la competencia en materia de calzado.

Nadie vende más barato que él, y en asunto de elegancia en el calzado, tampoco hay quien aventaje al suyo.

CARNICERIA

La conocida Carnicería de Rafael Gutiérrez ha pasado á ser propiedad de don Gonzalo Lizano, contando su nuevo dueño con ganados repastados en los conocidos potreros de *El Carrisal*, ofrece á los porteños carne gorda, como no la puede dar ninguna otra persona, y al precio corriente.

VENDE CALZADO

Manuel J. Robledo

BUENO, BONITO Y BARATO

Elíxir Tropical y Tabletas afrodisiacas

«:o:»

Estas dos insignes preparaciones de Estados Unidos, son las únicas que reponen la fuerza vital sin causar daño alguno en el organismo.

Miles de testimonios expedidos por personas que han usado estos grandes afrodisiacos, comprueban que tanto la impotencia, como la debilidad nerviosa, la falta de memoria y cualquier enfermedad causada por exceso de trabajo, mala alimentación, etc., se curan con el uso de ellos.

Con el objeto de que estos medicamentos sean conocidos de todos, viene en pequeños envases, a fin de que aún el más pobre pueda probarlo con muy poco dinero.

Único depósito por mayor en Costa Rica, LA FARMACIA UNIVERSAL, en la Comarca de Puntarenas. De venta al menudeo en todas las Droguerías y Farmacias.

W. THUM & Bros.—P. O. B. 1220, New York.

THOMAS SCOTT

SAN JOSÉ, COSTA RICA

Letras de cambio, compradas y vendidas sobre San Francisco, Nueva York, Jamaica, Londres, Hamburgo, París, Génova y las demás plazas europeas.

Agosto 4 de 1903.

—+ Próspero Pinel +—

—+ Pablo Pinel +—

Pinel, Hermanos

PUNPARENAS — REP. DE C. R.

—:o:—

al lado del muellecito.—Apartado
núm. 1.—dirección telegráfica
P I N E L

Comerciantes en general.—Especialidad
en todo lo relacionado con la marinería.

«:o:»

PINEL, HERMANOS

APARTADO Núm. 131—PANAMÁ R. de C.

Enferma

se encuentra en la capital la distinguida señora doña Adela de Esquivel, esposa del señor Presidente de la República.

Hacemos fervientes votos por el pronto restablecimiento de la salud de esa estimable señora.

Revista Jurídica

Según dice un colega de la capital, volverá á ver la luz pública la interesante revista con cuyo título encabezamos estas líneas.

¡Muy bien! Hace falta.

Bautizo

Hemos tenido el placer de recibir la siguiente invitación:

F. DE P. AMADOR Y SEÑORA

tienen la honra de invitar á Ud. al bautizo de su hijo

RUBÉN ARNOLDO,

que tendrá lugar á las 4 1/2 p. m. del sábado 12 de los corrientes.

Puntarenas, 7 de setiembre de 1903.

Damos las gracias por la atención.

Duelo

Don Roberto Brénes Mesén parece que fué provocado á un duelo con motivo de unos artículos que sobre métodos educacionistas ha estado publicando. El joven Mesén, respecto á duelo, según dice *El Noticiero*, se expresa así:

«Perded la esperanza de llevarme á un duelo; porque, dejando aparte la cuestión filosófica del duelo, ya que todavía es costumbre de mi tiempo, lo aceptaré con gusto cuando deba reclamar ó responder in-

jurias del honor, únicas que legitiman los lances del honor.

Cegados por la pasión de odio que os inspiro ¿queréis matarme? Y bien, si herido ó muerto cayese en el campo, quedará de vuestra parte la razón? ¿Habríais demostrado que sois los más hábiles pedagogos? No, cargados con un crimen á las espaldas iría vuestra presencia declarando mil y mil veces que erais bien indignos de la tarea que por tanto tiempo se os encomendó.

No, dejad dormir los instintos de ferocidad que todo hombre alimenta con su sangre, dejadlos dormir y discutid, probad que yo no tengo la razón; probad que, en el medio en que vivimos, habeis hecho cuanto era posible hacer; yo me empeñaré en demostrar que se pudo y se puede hacer más y mejor por la educación de las jóvenes generaciones de mi patria.»

Mobiliario

De nogal y muy bonito es el mobiliario que la Municipalidad compró para el salón y oficinas del Palacio Municipal.

Del Guanacaste

regresó antes de ayer por la noche nuestro estimado amigo don Augusto J. Grillo.

También estuvieron ayer procedentes de Esparta los señores don Luis Loria y don Aníbal Figueroa. Saludámosles.

Caballitos

Sí, señores, los caballitos de don Ramón Araya los tendremos durante las fiestas, en la esquina opuesta á *El Recreo*.

Habrá juegos?

Opinamos que de tolerarlos, no debe haberlos gratis.

Que privadamente se pague, como privadamente se juega.

Así lo hizo cierto Gobernador; y aunque verdad es que es ilegal el impuesto, es más fuera de la ley é inmoral la permisón del juego, y ya que se tolera, que algo reporte á los fondos comunes.

Por la Prensa

Dice *El Noticiero*: «Se piensa convocar una reunión de periodistas con el objeto de reglamentar las publicaciones que en ella se hagan respecto á otro periodista ó que colabore en los periódicos.

(Pasa á la 4ª página)

FIESTAS

La Municipalidad de este puerto ha dispuesto celebrar el LXXXII aniversario de nuestra independencia con unas fiestas que tendrán lugar los días 15, 16 y 17 del presente, y para ello ha abierto sus cajas á fin de que rasulten lo mejor posible. Y el infrascrito, que desea también contribuir con algo al mayor lucimiento de dichas fiestas, ha resuelto abrir las puertas de su famosa casa

El Recreo

donde sus favorecedores encontrarán ALMUERZOS, COMIDAS y CENAS á toda hora del día y de la noche. También hallarán licores finos de todas clases.

Se sirve á la carta

Espaciosos salones, limpieza y esmero

HELADOS Y REFRESCOS

Se admiten pensionistas y se hará cargo de servir á domicilio y de almuerzos especiales y banquetes

Para todo esto cuenta con activos sirvientes y un activo cocinero francés que satisfará el gusto más delicado.

Este establecimiento queda abierto desde el sábado 5 del corriente.

Puntarenas, 2 de agosto de 1903.

Manuel Alvarez

LA Farmacia Universal

Rebajará el cincuenta por ciento á toda receta de los pobres que no estén bajo la protección Municipal, pero que tenga constancia de tales firmada por el cura de esta Parroquia. Los precios para los demás serán muy equitativos, como puede probarlo el que quiera.

Puntarenas, 1º de agosto de 1903.

EMPRESA DE TRASPORTES

marítimos del Golfo de Nicoya de Manuel Barahona & Ca — Itinerario que seguirán los vapores correos del Golfo de Nicoya, durante el mes de SETIEMBRE de 1903

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón con escala en Humo

Servicio de Puntarenas á Puerto Iglesias y Bebedero

Servicio de Puntarenas á Ballena y Bolsón con escala en Humo			Servicio de Puntarenas á Puerto Iglesias y Bebedero				
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena y Bolsón	FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Pto. Iglesias	Salida de Bebedero	Salida de Pto. Iglesias
Martes 1º	2 a. m.	11 a. m.	Viernes 4	6 a. m.	9 a. m.	2 p. m.	6 p. m.
Martes 8	8 a. m.	5 p. m.	Viernes 11	11 a. m.	2 p. m.	7 a. m. del 12	11 a. m. del 12
Lunes 14	1 a. m.	10 a. m.	Viernes 18	5 a. m.	8 a. m.	1 p. m.	5 p. m.
Martes 22	8 a. m.	5 p. m.	Viernes 25	12 m.	3 p. m.	8 a. m. del 26	12 m. del 26
Martes 29	2 a. m.	11 a. m.					

1ª NOTA:—Los vapores que harán este itinerario, no llevarán remolques y solamente conducirán la carga que cómodamente puedan contener. La empresa despachará además vapores extraordinarios de carga para los puertos de Bebedero, Ballena y Bolsón, cuyas salidas se anunciarán en la pizarra de la oficina en Puntarenas. Estos vapores de carga llevarán remolques en caso necesario, y solamente admitirán pasajeros que se sujeten á las demoras é incomodidades que puedan presentarse.

2ª NOTA:—El vapor que sale para Bebedero los viernes hará escala, como se ve, á la ida y á la vuelta en Puerto Iglesias. Esto sin perjuicio del vapor extraordinario para carga y pasajeros que hará el servicio directo todos los miércoles, saliendo de Puntarenas de 8 á 11 a. m. y de Puerto Iglesias á las 2 p. m., según itinerario publicado.

Vapores directos entre Manzanillo y Puntarenas:

ITINERARIO

Sale de Puntarenas todos los miércoles de 8 á 11 a. m.
Sale de Puerto Iglesias ,, ,, ,, á las 2 p. m.

Pasajes. C 1,00

Fletes. 0,40 qq.

Se recibe carga diariamente en las bodegas de la Empresa, siendo el almacenaje gratis para los remitentes.

Puntarenas, 18 de agosto de 1903.

La Empresa

El fin de la reglamentación es el de evitar los ataques mutuos basados en personalismos y procurar que reine un verdadero compañerismo.»

Muy de nuestro agrado es la idea, y ojalá que quien la inició no la deje dormir.

EN LA FARMACIA UNIVERSAL
Sueros antidiftericos y antitetánicos

Duelo

Nos cuenta *El Noticiero* que el domingo á eso de las cinco de la tarde se batieron en *La Inocencia* los jóvenes don Guillermo Vargas y don Víctor Fernández M.; que el duelo fué á revólver, á 25 pasos, girando al frente para disparar, previas las voces, y que después de cambiarse un par de balas sin resultado malo para los contendientes, se dió por terminado el lance.

Según afirma el mismo colega, el motivo del duelo fué unas publicaciones hechas por don Juan Fernández Ferraz y don Guillermo Vargas.

Valiosa opinión

La del doctor Juan B. Magaña de Sonsonate, merece por todos conceptos la atenta consideración del público. He aquí lo que escribe ese facultativo á los señores Scott y Bowne.

“Me es grato manifestar que en mi práctica profesional receto con frecuencia la ‘Emulsión de Scott’, y casi siempre obtengo los más satisfactorios resultados, en todos aquellos casos.”

El Baratillo

Sucursal de la
FABRICA DE CALZADO
de San José

Calzado á precio sumamente barato: de resorte y de amarrar á tres colones el par. Calzado fino para caballeros á cinco y medio colones.

BREVA «DIANITA»

á veinte colones. 294 tabletas; el mismo peso y la misma cantidad de la breva *Diana*. Para pipas y para mascar.

El famoso Cognac

P. FRAPIN & Ca.

Importado únicamente por

ALBERTO FAIT & C^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.

Pedirlo de preferencia en las Cantinas Hoteles. Punts., 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

TALLER de ZAPATERIA

— DE —

Lucas Ruiz

Avisa á toda su clientela que hará gran rebaja en todos los calzados que á él se le encomienden á medida, garantizando el buen trabajo clavado y cosido, pues cuenta con buenos operarios de ambas categorías. Tiene un surtido de calzado hecho en su depósito, pieza contigua á la zapatería que vende á precios de situación.—Además, tiene una máquina de brazo hábil para hacer toda clase de remiendos ó descosaduras en zapatos viejos.—Llegaron materiales de varias clases, acudid, es ocasión.

Casino de Puntarenas

— «:0:— »

Exquisitos licores

Conservas francesas de las mejores marcas

Vinos.—Amontillado, Manzanilla, Jerez, Pedro Ximénez y Málaga.—Este último se recomienda como una especialidad para enfermos. Vinos tintos franceses y españoles, garantizada su pureza.

E. García.

LA BARRANCA

«————»

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Imprenta de El Pacifico



EL NIÑO LUIS MESTRE, hijo de Don Bernardo Mestre, que reside en la Calle del Hospital No. 6, Habana, Cuba. Tiene diez años de edad. En sus primeros años parecía un niño saludable, pero luego empezó á enfermarse. Ni cuidados, ni alimentos, ni medicinas le hacian bien. Se le daba hoy una medicina y por un día ó dos se creía que estaba mejorando, pero el desengaño no se hacía esperar. Volvian otra vez los ataques y el niño se habia convertido en un esqueleto. Dos pomos de la **Emulsión de Scott** verdadera (que cura esos males de raíz) bastaron para efectuar el cambio que se nota por el retrato.



Exija la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del bacalao, se con el bacalao á cuevas y rechácese los falsos. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect, Permanent, Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, está es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.